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做桥樑报、服务报，将香港与内地特别是大湾区连
接起来，每天为您送上港味十足的热点新闻和富

    香港商报1952年在香港创办，历史悠久，底蕴深厚，是
香港主流大报，也是中央政府特许在内地发行的唯一港
报；作为「财经大报，商界平台」，香港商报致力於

威到位的股市分析，精彩的粤港两地生活消
有价值的时事评论。热辣多元的财经资讯和权

费指南，马经、波经、彩经必将令您的阅
读感受更加多姿多彩。
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香港與內地恢復正常通關的利好消息
不斷。鑑於本港疫情防控取得積極成
效，實現了動態清零目標，兩地通關事
宜已提上日程，在一些技術性問題上達

成共識。特首林鄭月娥昨表示，與內地商討通關安排
進展良好，熔斷機制在 「坐低傾」 ，並描述通關的路
線圖，指通關會逐步有序推行，首階段會設配額，訂
立優先次序，預料通關初期只限廣東省地區，本港與
深圳接壤的陸路口岸或港珠澳大橋可能是首批開放的
口岸。這也意味通關的步伐愈來愈近。

加強防疫措施 鞏固清零成果
通關在望的好消息到來，令人欣喜萬分，卻又心懷

忐忑。欣喜萬分，是因為兩地封關接近兩年，不僅令
經濟復蘇出現困難，也嚴重影響到廣大市民的日常生
活。一項調查顯示，有96.1%的受訪者最希望恢復與
內地正常雙向通關，各界望穿秋水，盡快恢復與內地
正常通關，是本港當前的最大民意和頭等大事，眼見
好事將近，大家自然喜出望外。心懷忐忑，則是因為
對本港的防疫工作仍有擔心，是否能夠確保不出妖蛾
子，等到實現 「小通關」 以至全面通關那一刻，實在

無人說得準。畢竟，香港也多次經歷通關曙光在即，
卻意外生變、未能成事的情形。

在此關鍵時刻，香港必須穩扎穩打，步步為營，持
續加強防疫措施，鞏固清零成果，並與內地做好各項
對接工作，推動兩地朝恢復正常通關的方向堅定前
行，走好通關前 「最後一里路」 ，這方面政府仍有很
多工作可做。

第一，本港作為高度開放的國際城市，外防輸入應
更嚴謹，加強關口防疫力度，守好第一關。政府早前
公布全面收緊豁免檢疫安排，將豁免境外人士入境強
制檢疫的類別數目由48類削至8類，包括外國總領事
或至少同等的駐港代表，抵港須進行家居隔離，其餘
領事人員及家屬則由現在家居隔離改為要在酒店檢疫
隔離；只有跨境貨車客車司機、機組人員、貨船船
員、履行政府運作的政府人員五類人士可獲豁免，算
是邁出重要一步。不過，有消息指內地對香港迄今未
強制航機機組人員於指定處所隔離檢疫，一直存在憂
慮，因目前港府仍准許機組人員以家居方式隔離。現
時香港的外來輸入個案絡繹不絕，面對周邊疫情嚴
峻，對機組人員採取閉環管理，堵塞漏洞，類似的措
施確有必要。

第二，香港愈多地方使用 「安心出行」 ，對防疫和
達至通關愈有幫助。港府已強制市民進入政府場所及
處所設施必須使用 「安心出行」 ，有助完善追蹤系
統，提高病毒追蹤效率，遏止本地感染擴散，接下來
應考慮擴大措施適用範圍。不可否認，這對市民和有
關業界帶來一定不便，造成牴觸，亦有少數人陽奉陰
違，抱持抗拒心理，如使用假程序，買二手舊機專用
等，給香港防疫帶來重大隱患。惟從公共安全和市民
的整體利益出發，為復常和通關的大局考慮，強制措
施應做就做，政府也宜多作宣傳和提供協助，推行相
關工作，並為推行具追蹤功能的港版通關碼做好準
備。

第三，谷針是逐步邁向通關之路的條件之一。疫苗
接種率方面，本港目前已打第一針的比率為69%，仍
未達到七成接種率的最低要求。而提高接種率建立免
疫屏障，是一切防疫政策的基礎，能把爆發新一波疫
情的機會降到最低，守住來之不易的防疫成果，讓內
地放心，有信心通關。無論是鼓勵接種第一針，還是
安排補打第三針，政府都要大力推動，市民也應積極
配合，為通關復常鋪路。

通關在望，香港加油！

台灣淡江大學中國大陸研究所教授、海峽兩岸學術文化交流協會副理事長 潘錫堂

方想

步步為營走好通關「最後一里路」

民進黨掩飾不了執政無能

評論
責任編輯 江潮 美編 曹俊蘋
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COP26百國承諾成立總值高達

192億美元（約1480億港元）的公共

和私人基金，用於協助發展中地區保

護森林，包括用於恢復退化土地、應

對山火、支持原住民社區等。

在 C O P 2 6 上 逾 百 國 家 承 諾 到

2030年停止砍伐森林。問題是，為

何要砍伐森林？不了解原因，就難對

症下藥。

聯合國糧農組織發表的2020年

《全球森林資源評估報告》指出，為

了提供食物和能源，是森林減少的最

主要原因。

一項涵蓋了全球主要熱帶和亞熱帶

森林的研究發現，大規模的商營農業

解釋了40%的森林減少，這包括養牛

及種植大豆與棕櫚油，農民賴以為生

的本地農業則解釋了另外33%；至於

森林退化問題，也往往由不可持續或

不合法的砍伐導致。

以地域劃分，發展中地區的拉丁美

洲、非洲，及熱帶與亞熱帶亞洲，商

營與本土農業合共導致了多達70%至

90%的森林砍伐；而森林退化，伐木

做木材和木炭也解釋了當中80%至

90%。

究竟，上述承諾會否口惠實不至？

發展中國家的去森林化問題又能否解

決？地球眾生都拭目以待。
非洲 拉丁美洲 熱帶與
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早 前 ，
全國人大
常委會通
過授權國
務院在部
分地區展
開房地產
稅改革試
點工作，
徵稅對象
包括居住
用、非居

住用等各類物業，試點期限為
五年。部分地區的住房價格因
應出現下跌象，讓不少人憂
心忡忡。

然而，正如不少經濟學家都
一致認同的，房地產稅有其徵
收的必要性。筆者亦認為，本
次出台的房產稅改革試點工
作，是一個經過謹慎考慮之下
推出的宏觀調控政策，對整體
經濟有多方面的積極作用，具
體可以從幾個方面分析：

地產泡沫勢必遏制
近年內地房地產價格的增速

讓人咋舌，甚至大於出口增
速，已經嚴重影響社會的經濟
活力及整體價值觀。社會上空
餘的資金及境外熱錢都熱衷投
資房地產以 「賺快錢」 ，導致
房市相對於其他行業出現泡沫
化。

以2018年的數字為例，當年
中國的廣義貨幣總量（M1）
為 170 萬億元人民幣（約 24.6
萬億美元），當時的外匯儲備
為3萬億美元，房地產總值則
為65萬億美元；而目前已落成
商品房面積為實際需求的 2
倍。根據牛津經濟研究院的估
計，中國房地產的空置率介乎
13%至 22%。可見，內地的房
地產相對過剩問題頗為嚴重，

對房地產泡沫的遏制勢在必行。
擴大試點的時機，選得十分巧妙。自上海及重

慶兩個城市成為首輪試點已經10年，相信中央已
經初步累積了足夠的經驗開展下一階段工作。

根據國家統計局10月20日發布的數據，9月份
中國70個城市新建商品住宅價格指數平均環比漲
幅為-0.1%，為2015年5月份以來首次出現負值，
樓市或會下行。另一方面，根據各大金融機構或
經濟學家的分析，美國極有可能於明年加息，美
元走強或會使內地部分企業大量兌換美元以償還
美債，外資亦會轉向美國市場。

在此時宣布開徵房地產稅，是通過宏觀調控錯
開房地產泡沫及美元走強兩個金融震蕩因素帶來
的影響，讓兩者造成的後果更為可控。

中央為房地產稅改革試點設定了5年的期限，表
示起碼要經過5年的緩衝期，才會在全國範圍內普
遍推行。針對試點城市，中央亦給予地方政府充
分的自決度， 「因城施策」 地針對當地情況靈活
制訂房產稅徵收細則。這樣做一方面保證了房市
的平穩，另一方面亦會透過有代表性的試點城市
在不同具體政策之下的施政成果，得出效果更佳
的最終徵稅方案。

盡量縮小貧富差距
目前，對於未擁有房產的人，財富增值的難度

較大，且手頭所擁有的現金會隨社會整體財富
增值而貶值；對於僅擁有自住物業的人，雖然帳
面財富有增長，但是卻較難將財富套現；而對於
擁有多套物業的人，財富的增值是前兩者的數倍
乃至數百倍。在這種情況之下，窮人愈窮、富人
愈富的 「K」 字型經濟會進一步擴大貧富差距。

這明顯與國家強調 「共同富裕」 的大前提不相
符。在房產稅實施之後，累進制房地產稅會對擁
有自住物業以外房產的投資者起到有效的抑制作
用；再配合向普通大眾傾斜的退稅條件，可以真
正達成 「房子是用來住而不是用來炒」 的結果，
是針對貧富差距進一步擴大的有效手段。

12月18日台灣將就 「公投」
綁大選、反對萊豬進口、重啟
核四、珍愛藻礁等四項 「公投
案」 投票，四案都是針對民進
黨蔡當局施政的謬誤決策而
發。民調顯示四案過關的機會
很大，這四個議題之所以能喚
起廣大民眾的認同，都是往昔
民進黨極力宣傳環保、反美
牛、 「公投愛台灣」 等訴求深
入人心所致。如今蔡當局食言
而肥，在危機感作祟下，竟重

施故伎地把 「抗中保台」 當靈丹妙藥叫賣，蔡英文更
對民進黨發出 「動員令」 ，將密集舉辦說明會，國民
黨也啟動 「夜宿凱道 49 天」 活動。問題是，屢次把
「抗中保台」 當政治提款機的民進黨，這次仍能如願

以償嗎？
對於四項 「公投案」 ，蔡英文定調為 「四個不同

意」 ，但其中除了 「反核四重啟」 符合民進黨的傳統
價值，其餘三項 「公投」 訴求都是民進黨往昔捍衛過

的主張，其實它很難自圓其說。蘇貞昌竟然把反 「公
投」 拉高到 「抗中保台」 ，正暴露其理虧至不知所云
的地步，因為四項 「公投案」 ，攸關的是能源、食安
和民主實踐，根本就和 「抗中保台」 毫無關聯。相對
地，國民黨將此四項 「公投案」 定位為 「倒閣公
投」 ，意味如果 「公投」 過關，蘇貞昌就該下台、
其團隊就必須改組，但蔡當局卻貶為 「政黨惡鬥」 。
然而，四項 「公投案」 涉及蔡當局的食安與能源等重
大政策，如果 「公投」 通過，意味台灣民眾用 「公
投」 來否決蔡當局的政策，行政團隊本來就應該為政
策負責，相關負責人下台是理所當然。

二分法操作公共政策
事實上，國、民兩黨顯然視 「公投」 為另一次 「政

治決戰」 ，國民黨固然把 「公投」 視為重返執政的第
一步，要民眾透過 「公投對執政的民進黨投不信任
票」 ；民進黨更有過之而無不及，蘇貞昌指摘國民黨
利用 「公投」 奪權，還說若四項 「公投」 都通過，會
把蔡英文 「打到跛腳」 ；蔡英文則更把 「公投」 立場
直接與 「愛台灣」 、 「守護台灣」 扣上關係。蘇、蔡

的說法真是不知所云， 「公投」 即使全數通過，也絲
毫不影響民進黨在 「立法院」 的席次，蔡英文更不會
因此而下台，民進黨仍然掌握著行政與立法權，何來
「打到跛腳」 的可能？尤其，蔡英文把不支持民進黨

立場者打成 「不愛台灣」 、 「不守護台灣」 ，等同一
再用二分法來操作公共政策，只會加深台灣的分化與
兩極。

再進一步言，針對四項 「公投案」 ，民進黨蔡當局
喊出 「四個不同意」 ，國民黨則呼籲 「兩個同意、兩
個協助民團」 ，時力黨及民眾黨也分別表態 「三個不
同意、一個同意」 及 「兩好兩壞」 的立場，光是四個
政黨就出現四種版本，但隨在野黨各自提出同意與
反對的基礎論點，執政的蔡當局豈能僅靠 「公投亂台
灣」 的口號來對應。作為執政的蔡當局，對於 「公
投」 議題，本應負責任地說明政策，帶頭促進正反雙
方意見交換，但卻只見蔡當局寧可耗費新台幣5800萬
元預算，在全台各地舉辦300場座談會，以 「四個不
同意」 、 「公投亂台」 等口號式、洗腦式的宣傳，來
鞏固支持者的票源，卻不願正面回應在野黨及民團要
求辯論的訴求，釐清各項爭議與疑慮。

民進黨企圖轉移視線
以 「公投」 綁大選而言，僅是一個程序性的決定，

根本與 「愛台灣」 毫無關係；何況 「公投」 綁大選是
陳水扁執政時首創，其好處是提高投票率、節省行政
成本，結果只因2018年 「公投」 民進黨慘敗，就乘機
操作兩者脫。至於反萊豬進口 「公投」 ，蔡英文刻
意把 「反萊豬」 曲解成 「反美豬」 ，就是要把這項
「公投」 說成 「反美」 。但民眾很清楚，提出萊劑
「牛豬分離」 、豬肉 「零檢出」 的，正是民進黨自

己，但在美國的要求下，蔡當局也能背叛昨日的自
己。護藻礁 「公投」 也是如此，蔡英文顯然忘了當年
她所題的 「藻礁永存」 四個字，蔡當局上台後，與美
國公司簽訂長達25 年、總金額逾新台幣7000 億元的
天然氣採購合約；若第三天然氣接收站蓋不成，這筆
交易就無法履約。至於重啟核四 「公投」 ，數十年來
「反核」 一直被視為民進黨的所謂 「神主牌」 ，蔡當

局堅持廢核導致火電增加，結果碳排放增加、空污惡
化，這種政策又算是哪門子的 「愛台灣」 、 「守護台
灣」 ？完全站在民意的對立面！

總之，民進黨不惜扭曲 「反萊豬」 成 「反美豬」 ，
就是要引伸 「反萊豬」 就是在 「反美國」 ，而 「反
美」 的結果就是讓大陸勢力有機可趁。其他三項 「公
投」 也遭扭曲為會讓社會大亂、弱化台灣及製造風
險，無不立足 「抗中保台」 的訴求。然而，民眾的眼
睛都是雪亮的，蔡當局操弄無法得逞。
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